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Историческая 
выставка на заборах

Заметили? Вокруг строи-
тельных площадок в городе 
стали появляться интересные, 
порой даже красочные ограж-
дения. Не просто красивые, а 
информационные, и не просто 
реклама или сведения об объ-
екте, а с фото старого Иванова. 

Мало того что эти огражде-
ния скрывают обычно не очень 
приятные глазу строительные 
работы. Да еще и, глядя на 
них, просвещаешься – заборы 
напоминают выставку исто-
рической фотографии. На них 
можно видеть Музей ситца, 
входную группу парка имени 
Степанова, мединститут, глав-
почтамт и многое другое. 

«Появились выставочные 
баннеры благодаря новым 
требованиям, установленным 
правилами благоустройства 
города Иваново. В помощь 
ивановским предпринимателям 
разработаны макеты с изобра-
жением исторической среды 
областного центра», – расска-
зал начальник управления 
Владимир Кудрявцев. 

Согласно дизайн-коду, забо-
ры должны быть определенной 
высоты и обязательно тем-
но-зеленого заводского окраса, 
а изображение на них чер-
но-белым – фото исторических 
видов города не позже 1970 го-
да. Фотографии дадут в мэрии, 
если есть желание, можно са-
мостоятельно подобрать другие. 

По новым правилам возмож-
ны и другие варианты баннеров, 
например цветное изображение 
строящегося объекта, каким 
он будет, в подробностях. Ин-
тересно же. Раньше ивановцы 
месяцами могли проходить 
вдоль временных ограждений, 
не зная, что за ними строится.

Можно нанести на баннеры 
принты текстильной промыш-
ленности. Предложения опять 
же есть в мэрии. 

Конечно, изготовление таких 
красочных баннеров обойдется 
в копеечку, говорят, порядка 
200 тысяч рублей, включая пе-
чать и монтаж. Но никто из 
застройщиков пока не высказал 
своего «фи». Наверное, пони-
мают, что так будет лучше для 
города, аккуратнее, цивилизо-
ваннее, что ли, современнее и 
без лишнего визуального шума. 

Одна знакомая сказала: 
«Мне было приятно, когда я 
увидела такое ограждение 
стройплощадки на улице Ива-
новской. Как будто лично обо 
мне позаботились».

Ольга Хрисанова

Губернатор Ивановской области Станислав 
Воскресенский подчеркнул: «У города Иваново – 
большие перспективы. Вы видите, что мы 
с вами вместе меняем город в лучшую сторону: 
транспортная система изменилась, благоустрой-
ство, образование, здравоохранение. Но многое 
еще впереди. Считаю, что за ближайшие годы мы 
должны с вами определить вектор развития горо-
да на десятилетия вперед. Это очень важная 
и ответственная работа, и я надеюсь, что глава го-
рода и депутаты городской думы будут трудиться 
в тесной связке», – отметил он.

Необходимую поддержку в этом направлении 
окажет и регион, сообщил губернатор: «Город нуж-
но привести в порядок, город должен стать чище, 
и это должно быть заметно жителям и гостям 
областного центра. Мы обсуждали с Александром 
Леонидовичем (Шаботинским), понадобится, 

конечно, финансовая помощь. Мы такую помощь 
окажем уже в этом году: речь идет о дополнитель-
ных средствах на приобретение техники, которая 
понадобится к началу зимы, и средств, которые 
будут направлены на решение вопросов с площад-
ками ТКО», – сказал Станислав Воскресенский.

После выборов на должность главы города 
Иваново прошла церемония инаугурации. Алек-
сандр Шаботинский принял присягу, установлен-
ную уставом города Иваново.

Председатель Ивановской городской думы 
Александр Кузьмичёв объявил о вступлении в 
должность главы города Иваново и от имени 
депутатского корпуса и всех жителей областного 
центра поздравил Александра Шаботинского и 
вручил ему символ высшего должностного лица 
города Иваново.

Решение принято большинством голосов на пленарном заседании 
Ивановской городской думы 24 июля 
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Надо отметить, что стоимость льготного проез-
да в соседних регионах выше, чем в Ивановской об-
ласти. Например, в Ярославле граждане, имеющие 
право на соцподдержку, платят за проезд 17 рублей, 
во Владимире – 18,15 рубля. 

«У нас предельный максимальный уровень 
тарифов на перевозку льготных категорий граждан 
не менялся с 2016 года, – отметил заместитель 
директора департамента дорожного хозяйства и 
транспорта Ивановской области Денис Марчен-
ко. – За это время стоимость проезда на транспорте 
повышалась семь раз. Конечно, с учетом ситуации 
на рынке перевозок тариф давно надо было пере-
смотреть. Перевозчики должны получать спра-
ведливую компенсацию из областного бюджета, 
поэтому очевидно, что нужен новый тариф. Но для 
обеспечения стабильности на рынке и, конечно, прав 
льготников мы должны сохранить 50% скидку на 
льготный проезд».

Сопредседатель регионального штаба народно-
го фронта Ольга Федосеева также отмечала: «Пере-
смотр тарифа назрел. Совместно с департаментом 
мы проверили правильность и справедливость 
представленных расчетов в Ивановской области.  
И убедились, что главный принцип при принятии ре-
шения – сохранение всех льгот и обеспечение прав 
льготных категорий граждан – был соблюден». 

Председатель консультативного общественного 
совета перевозчиков Дмитрий Куликов сообщил: 
«Перевозчики ждали пересмотра тарифа. Принятое 
решение верное и для стабилизации работы транс-
портных предприятий необходимое. Это позволит 
нам направить дополнительные средства на улучше-
ние качества транспортных услуг в регионе».

С 1 августа предельный максимальный уровень 
тарифов на перевозку льготных категорий граждан 
на муниципальных автобусных маршрутах составит 
24 рубля (сейчас 19 рублей), на межмуниципальных 
маршрутах в границах двух и более поселений –  
3,2 рубля за один пассажиро-километр (сейчас 2,34). 

Согласно указу губернатора, стоимость льготного 
проезда, которую оплачивают жители Ивановской 
области, определена в размере 0,67 предельно мак-
симального уровня тарифов на перевозку граждан, 
имеющих право на меры социальной поддержки.  
С 1 августа в денежном выражении она составит  
16,8 рубля (сейчас 12,73) на городских маршрутах и 
2,2 рубля за один пассажиро-километр в пригород-
ном сообщении (сейчас 1,57). Оставшиеся 33% стои-
мости перевозки льготников транспортному пред-
приятию, как и прежде, компенсируют из бюджета. 
Доплаты составят 7,92 рубля за городские перевозки  
и рубль – за километр пригородного сообщения.

Таким образом, граждане, имеющие право на 
социальную поддержку, будут оплачивать 47% от 
реальной стоимости проезда. Сейчас в автобусах 
города Иваново она составляет 34 рубля. Для 
детей из многодетных семей и детей, оставших-
ся без попечения родителей, проезд сохранится 
бесплатным 

текст: Ольга Хрисанова

Скидка  
на проезд  
для льготников 
сохранится
С 1 августа в Ивановской области 
проиндексируют уровень тарифов  
на перевозку льготных категорий граждан. 
50-процентная скидка на оплату проезда 
для них сохранится, как и бесплатный 
проезд для детей из многодетных семей 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей

«У Александра Шаботинского, избранного главы, 
есть четкое понимание того, как решать имеющиеся во-
просы. Он неоднократно избирался депутатом Иванов-
ской областной думы, знает, как работать с населением, 
с избирателями, большой опыт он приобрел, работая 
заместителем председателя правительства Ивановской 
области. Александр Леонидович в период временного 
исполнения полномочий главы города побывал на ка-
ждом городском округе и ознакомился с обозначенны-
ми депутатами проблемами. Такое взаимодействие дает 
возможность оперативно решать все задачи, которые 
стоят перед нашим городом. И сегодня на заседании мы 
увидели полное единодушие депутатского корпуса в 
том, чтобы поддержать кандидатуру Александра  
Шаботинского на должность главы города Иваново», –  

отметил председатель Ивановской городской думы 
Александр Кузьмичёв.

Выступая перед депутатами, новый градоначальник 
обозначил основные направления в работе:

– Своей задачей на посту главы города считаю не 
только грамотно руководить администрацией города, но и 
тесно взаимодействовать с депутатским корпусом, инсти-
тутами гражданского общества, населением и бизнесом. 
Приоритетная задача – сформировать команду управлен-
цев для принятия сильных и взвешенных решений, – ска-
зал Александр Шаботинский в своем выступлении. Глава 
города добавил, что новая команда уже практически сфор-
мирована, в ближайшие дни будет внесен необходимый 
пакет документов для утверждения Ивгордумой новой 
структуры администрации города.

Главой города избран 
Александр Шаботинский

Кадровые изменения
На конкурс по отбору кандидатур на должность главы города Иваново претендовали четыре кандидата:  

Александр Шаботинский, Дмитрий Сивохин, Иван Мельников и Виктор Лисицын. Их программные заявления 23 июля 
рассмотрела конкурсная комиссия. По итогам конкурса победителями были признаны двое кандидатов: временно 
исполняющий полномочия главы города Иваново Александр Шаботинский и депутат Ивановской городской думы 

Виктор Лисицын. Оба представили свое видение развития города. Депутаты оценили каждую программу

Заместителем главы администрации города Иваново назначена Юлия Устинова. Она будет курировать информа-
ционную политику, общественные связи и наружную рекламу.

Юлия Юрьевна Устинова родилась 19 марта 1977 года в Иванове.
Окончила Ивановский государственный химико-технологический университет по специальности «Химическая техноло-

гия неорганических веществ» и Северо-Западную академию государственной службы по специальности «Государственное 
и муниципальное управление».

С 2004 года работала в комитете Ивановской области по делам молодежи, с 2006 по 2024 год – в департаменте внутренней 
политики Ивановской области. С 2020 года работала заместителем директора департамента внутренней политики Ивановской 
области, начальником управления информационной политики и взаимодействия со средствами массовой информации.

Общий стаж государственной гражданской службы – 20 лет.
Начальником управления благоустройства администрации города Иваново назначен Андрей Кабанов.
Андрей Вячеславович Кабанов родился 12 февраля 1978 года в городе Москве.
Окончил Московский государственный строительный университет и Российский Новый Университет. Имеет специаль-

ность «Государственное и муниципальное управление».
С 2002 года работал на руководящих муниципальных и государственных должностях в Москве, в том числе в префек-

туре Северо-западного административного округа правительства Москвы. С 2018 года руководил предприятиями в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства.

Председателем комитета по культуре назначен Александр Антонюк.
Александр Сергеевич Антонюк родился 3 января 1991 года.
В 2013 году окончил Ивановский государственный энергетический университет по специальности «Электропривод и 

автоматика промышленных установок и технологических комплексов».
Александр Антонюк активно занимался развитием студенческого творчества в регионе. Работал исполнительным дирек-

тором Всероссийского конкурса «Мисс Студенчество России – 2015», Всероссийского конкурса «Мистер Студенчество Рос-
сии – 2016», директором студенческого культурного центра Ивановского государственного энергетического университета. 
С 2014 года являлся руководителем ивановской делегации на Всероссийском фестивале «Российская студенческая весна».

Имеет многочисленные награды государственных органов в области культуры и молодежной политики.

новые назначения
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Округ № 4: Елена Рясина
12 августа, 13:00–15:00, 
ул. Панина, 26а, по 
предварительной записи (тел.: 
8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 
Дарья)
Округ № 7: Сергей Томс 
28 августа, 15:00–17:00, 
Кохомское шоссе, 29 (МБОУ 
«Гимназия № 44», 
школа искусств), по 
предварительной записи по тел. 
8 905 109 20 20
Округ № 9: Андрей Жеглов
19 августа, 15:00–17:00, пл. 

Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57
20 августа, 16:00–18:00, 
пр. Ленина, 114 (ЦКиО), 
дистанционно, 
по предварительной записи 
по тел. 8 910 699 50 05
Округ № 17: Ольга Белолапова
23 августа, 9:00–11:00, пл. 
Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, 
офис 33, тел. 59-46-57

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ СЕДЬМОГО СОЗЫВА В АВГУСТЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы
16 августа, 09:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы
26 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы
30 августа, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Альберт Геворгян
12 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя партии 
«Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Александр Бакакин
8 августа, 10:00–11:45, дистанционно, по 
предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76 
Виктор Лисицын
22 августа, 18:00–20:00, пл. Революции, 6, к. 916, 
по предварительной записи по тел. 8 910 999 44 33
Олег Мишагин
2 августа, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Нина Троицкая
5 августа, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Евгений Ячменев
9 августа, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
29 августа, 16:00–18:00, ул. Маршала Василевского, 6а 
(МБОУ «Средняя школа № 18»), 
по предварительной записи по тел. 8 901 683 35 65
Леонид Денисов
31 августа, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, 
по предварительной записи 
по тел. 8 910 668 85 08

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. Дополнительную информацию можно уточнить по тел. 30-05-11

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

Александр Кузьмичёв, 
председатель Ивановской городской думы

«Местные инициативы»: 
благоустраиваем вместе!

Пять лет назад, в 2019 году, губерна-
тор Ивановской области Станислав Вос-
кресенский дал старт программе «Мест-
ные инициативы», в которой принимают 
участие небезразличные люди с активной 
жизненной позицией из всех муниципали-
тетов региона.

В Иванове программа действует с 
2020 года. За это время в городе было 
реализовано свыше 100 проектов бла-
гоустройства общественных территорий, 
предложенных горожанами. И сегодня 
мы видим, что в программу вовлекают-
ся всё больше активных жителей горо-
да Иваново. 

В этом году в областном центре по про-
грамме «Местные инициативы» будет ре-
ализован 31 проект. Планируется благо-
устроить 18 дворовых детских площадок, 
5 спортивных объектов, 2 аллеи, 2 кар-
манных парка и обновить 3 дороги. Кроме 
того, продолжится благоустройство сквера 
«Суворовский».

На улице Гоголя в областном центре 
также построена новая детская игровая 
площадка. После обращения жителей к 
городским депутатам, был собран пакет 
документов, придумана концепция но-
вой территории, успешно пройден му-
ниципальный и региональный этапы от-
бора. В результате для детей ближайших 
домов появилась современная зона от-
дыха с каруселью, разными качелями, 
горками и лабиринтами. 

Детская игровая площадка «Новый 
городок» построена и во дворе дома 
№ 4 на улице Новой. Раньше дворовая 
территория практически отсутствовала, 
а на месте, где сейчас гуляют дети, росли 
дикие кустарники и аварийные деревья. 
По проекту «Новый городок» во дворе 
установлены игровой комплекс с лест-
ницами, горками и лазами, карусель, ка-
чели, песочница. 

Жители дома № 54 на улице Кузнецова 
подготовили проект «Любимый двор» по 
установке ограждений детской площадки 
и палисадников. Жители высаживают кра-
сивые клумбы, стремятся украсить двор. 

Очередной этап благоустройства скве-
ра «Буратино» завершен на проспекте 
Строителей. В этом году здесь установили 
тренажерную беседку с бесшовным трав-
мобезопасным покрытием из резиновой 
крошки. По словам жителей, за три года 
«Буратино» превратился в настоящий спор-
тивно-развлекательный парк. 

Эта полезная для каждого программа 
реализуется во всех районах Иванова, и, 
что радует, ни один микрорайон не оста-
ется равнодушным к тому, чтобы преоб-
разить и благоустроить окружающее про-
странство. А депутаты городской думы 
всегда готовы поддержать инициативу жи-
телей и помочь ее реализовать. 

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ 
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ
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ЦЕНТР ПОМОЩИ
Не знаешь, куда идти, иди в МФЦ – там разберутся

Заместитель директора 
муниципального МКУ МФЦ 
предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг в городе Иваново Та-

тьяна Цыганова ответила, в чем особен-
ность работы сегодня.

– Татьяна Валентиновна, помните, 
ведь тогда, 14 лет назад, далеко не всем 
было понятно, зачем вообще нужны эти 
помещения с многочисленными окош-
ками.

– Зато сейчас граждане уж точно 
оценили их удобство и эффективность. В 
Иванове МФЦ был создан на базе Центра 
учета и регистрации граждан, который 
работал с 2002 года. Тогда он уже предо-
ставлял услуги регистрации граждан по 
месту жительства, пребывания и снятия 
с учета, по оформлению паспортов – то, 
что раньше делалось в МВД. То есть, по 
сути, не называясь еще МФЦ, мы уже осу-
ществляли нынешние его функции, так 
же по принципу одного окна. А когда был 
принят федеральный закон, мы были к 
нему готовы. Сейчас МФЦ – единое место 
регистрации, приема и выдачи докумен-
тов при предоставлении государственных 
и муниципальных услуг. 

– С того момента работы вам приба-
вилось?

– Конечно. Сначала стали добавлять-
ся муниципальные услуги: заключение 
договоров соцнайма, в сфере жилищной 
политики, архитектуры и землеполь-
зования. На сегодняшний день их уже 
70. Постепенно добавились и государ-
ственные услуги: пенсионного фонда 
(нынче СФР), налоговой службы, Рос-
реестра. Позже соединились услуги 
региональные, то есть различных де-
партаментов области: природопользо-
вания, строительства, органов загса и 
самые объемные и востребованные – 
услуги соцзащиты населения (субси-

дии, пособия). Сейчас мы осуществляем 
215 государственных, муниципальных и 
региональных услуг, то есть абсолютно все 
возможные.

– Наверняка это было бы невозможно 
без введения системы межведомствен-
ного взаимодействия.

– Всё было согласовано, утверждены 
порядки предоставления нам сведений из 
различных ведомств. Без этого смысла в 
работе по принципу одного окна не было 
бы. Раньше мы разъезжали на машине, а 
то и пешком ходили, разносили бумаж-
ные документы. С введением электрон-
ного документооборота всё поменялось. 
Конечно, паспорта на оформление мы 
по-прежнему возим в МВД, а остальные 
документы – и получаем, и отсылаем – 
только в электронном виде. Все замети-
ли, как упростились многие процессы. От 
граждан нам нужно принять только заяв-
ление на услугу, а мы его уже отправляем 
по нашим каналам в нужное ведомство, 
где принимается решение.

 – А ведь поначалу было непонятно: 
как это не надо приносить справку, как 
это документы сами ходят вместо меня?

 – Ой, это всё в прошлом, к хороше-
му люди привыкают быстро. Сейчас уже 
граждане удивляются, если мы просим 
что-то предоставить: почему у вас чего-то 
не хватает, вы же всё сами у себя видите? 
Сейчас пакет документов, прилагаемых к 
заявлению, постепенно сокращается. По-
тому что действительно многие справки 
запрашиваются по системе межведом-
ственного взаимодействия. Например, 
квитанции об оплате ЖКХ для получения 
субсидий мы можем получить сами по 
системе ГИСЖКХ. Очень много создается 
базовых информационных ресурсов, где 
содержатся эти сведения.

– Портал госуслуг вам упрощает ра-
боту с населением или это дополнитель-
ные хлопоты?

– Безусловно, новые электронные тех-
нологии упрощают жизнь. Но в них нужно 
разобраться. Почти все государственные и 
муниципальные услуги можно оформить 
самостоятельно. В связи с этим мы орга-
низовали у себя еще и зону электронного 
сервиса, так называемые сектора пользо-
вательского сопровождения. В каждом от-
деле гражданину, который затрудняется в 
получении госуслуги, помогут: получить 
учетную запись, проконсультируют, как 
зайти на портал. Очень многие люди, по-
няв, как это просто и удобно, пользуются 
всем этим самостоятельно.

 – Иногда получить госуслугу само-
стоятельно – значит бесплатно.

 – Да, точно. Например, выписку из 
ЕГРН о состоянии недвижимого имуще-
ства, которая стоит 450 рублей, можно 
получить в электронном виде на портале 
бесплатно. Мы предлагаем гражданам 
попробовать самим, и все остаются до-
вольны. Как только объясняешь, так сразу 
и интерес разобраться и действовать са-
мостоятельно появляется. Кстати, сейчас 
мы заключили соглашение с удостове-
ряющим центром, будем подтверждать 
усиленную квалифицированную подпись 
в мобильном приложении «Госключ». На 
портале есть услуги, которые требуют 
электронно-цифровой подписи, и это 
расширяет возможности. Можно будет, 
вообще не выходя из дома, подавать нало-
говую декларацию, документы на сделку 
по купле-продаже недвижимости и так 
далее – всё с помощью этого мобильного 
приложения. Коллеги в МФЦ в «Тополе» 
уже освоили эту услугу, мы тоже вот-вот 
будем готовы. Те, кто освоил эти сер-
висы, всё реже и реже к нам приходит – 
всё сами.

– Казалось бы, так удобно пользо-
ваться всеми этими возможностями 
и быть самостоятельным. Что, на ваш 
взгляд, мешает людям учиться?

– Как правило, не хотят, даже не пыта-
ются попробовать освоить люди старшего 
поколения. Но не только. Есть и молодые, 
кто стесняется или не уверен, что справит-
ся. Кто-то боится и не понимает терминов. 
А когда поговоришь с человеком, объяс-
нишь, что это нестрашно, покажешь, как 
и что нужно открывать, – все удивляются: 
как просто и понятно. Приходится помо-
гать людям преодолевать психологический 
барьер. Все разные, некоторые приходят и 
не помнят, какая именно им нужна услуга, 
как она называется. А названия у них не 
очень простые.

– И тогда вам приходится быть пере-
водчиком с чиновничьего и правового 
языка на человеческий?

– Да-да, тут наши специалисты начина-
ют выяснять: какие вопросы надо решить, 
чего не хватает, например, в оформлении 
земли или купли-продажи и так далее. И 

вообще, к нам ли надо было приходить. Бы-
вает, обращаются ну совсем не по адресу – 
и с заявлением в полицию, и с жалобами на 
управляющую компанию. У нас даже есть 
такая поговорка: не знаешь, куда послать, 
пошли в МФЦ – там разберутся. Конечно, 
посетители благодарят: что бы я без вас де-
лал, пишут отзывы и пожелания по работе.

– Учитываете их?
– Да. Многие жаловались, что за 

справки регистрации граждан по месту 
прописки приходилось платить (в народе 
их принято называть «справка о составе 
семьи»). Пусть немного – 20–30 рублей, 
но это было очень неудобно. Эти справки 
постоянно требуются ресурсоснабжаю-
щим организациями за воду, газ и свет и 
много куда еще. И мы приняли решение 
перевести эту услугу в разряд муници-
пальных и безвозмездных. Организовали 
хранение поквартирных карточек, внесли 
их в состав муниципального архива. Он 
весь переведен в электронный вид, созда-
на муниципальная информационная си-
стема учета населения. Теперь сведения, 
кто, где и с кем проживал (в том числе 
даже по старым домовым книгам, кото-
рые до сих пор нам несут), сохранятся 
даже спустя десятилетия. 

– МФЦ теперь узнаваем внешне, у 
него появились своя символика и цвета. 

– И название «Мои документы». Да, 
этот бренд был утвержден Минэкономраз-
вития. Помещения и пространства МФЦ 
сделаны в едином стиле, чтобы было уз-
наваемо, чтобы люди понимали эту общую 
единую концепцию – доступность, просто-
та для всех, даже в самых отдаленных рай-
онах. Нигде в мире такой удобной системы 
предоставления госуслуг нет. 

– В Иванове достаточно МФЦ?
– Сейчас в городе работают четыре цен-

тра: на улице Куконковых, на улице Крас-
ных Зорь, на проспекте Ленина (в торговом 
центре «Купеческий») и центральный – 
на улице Советской. 

– А «Тополь»?
– Этот МФЦ открывало правительство 

области, то есть это областное, а не му-
ниципальное бюджетное учреждение. Он 
уполномочен на курирование всех МФЦ 
региона и предоставление государствен-
ных и региональных услуг. Если только за 
муниципальными городскими, то к нам. 
Мы писали проекты по совмещению, но 
пока этот вопрос не решился. 

– Современный МФЦ – это все-таки 
центр помощи? 

– Иногда даже и защиты людей от не-
правомерных действий чиновников. Все 
мы знаем, как раньше они могли отказать 
в справке или в услуге по субъективным 
причинам. МФЦ – своего рода посредник, 
между властью и гражданами, точнее, ор-
ган взаимодействия между ними. Наша за-
дача – сделать его эффективным 

текст: Ольга Хрисанова
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ПРИГЛАШАЕТ 
на постоянную работу 
МЕДИЦИНСКИХ 

СЕСТЕР 
по массажу 

и физиотерапии
Соц.пакет, 

своевременная оплата труда, 
доставка служебным транспортом

Справки по телефону: 

Санаторий 
ОБОЛСУНОВО

Санаторий 
ОБОЛСУНОВО

8 (49343) 21605

ре
кл

ам
а

27 июля 2010 года был принят федеральный закон о «Предоставлении 
государственных и муниципальных услуг». С тех пор в этот день работники МФЦ 
отмечают свой профессиональный праздник 
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текст: Дарья Володина
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 САНТЕХНИК
вахта 14/14 з/п 45000р

 ДИСПЕТЧЕР
1/3 з/п 35000р

 ДВОРНИК
з/п от 45000р

РАБОТА В ЦЕНТРЕ 
МОСКВЫ!

+7 980 177 29 31, 
+7 495-128-08-16

В ЖКХ требуются 
сотрудники:
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Акционерное 
общество 

«Ивгортеплоэнерго» 
реализует путем проведения 

аукциона нежилое помещение 
общей площадью 63 кв.м., 
расположенное по адресу: 

Ивановская область, 
г. Иваново, 

ул. Кузнецова, 8.

Подробную информацию 
о реализуемом объекте можно 

получить на сайте: 
www.igte.ru

  
Контактные телефоны: 

35-39-78, 35-39-75
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Акционерное 
общество 

«Ивгортеплоэнерго» 
реализует путем проведения 

аукциона нежилое здание общей 
площадью 502,7 кв.м. 

и земельный участок площадью 
931,0 кв.м, расположенные 

по адресу: Ивановская область, 
г. Иваново, ул. Парижской 

Коммуны, 5-А.

Подробную информацию 
о реализуемом объекте можно 

получить на сайте: 
www.igte.ru

  
Контактные телефоны: 

35-39-78, 35-39-75

Инклюзия – не благотворительность
Когда мы слышим о доступной среде для людей с ОВЗ, 

представляем пандусы, оповещающие кнопки у адми-
нистративных зданий, бегущую строку в общественном 
транспорте, тактильную плитку у пешеходного перехода… 
Однако погружение человека с особенностями развития в 
«большую» жизнь – это не только физическое удобство, но 
и психологическое, и душевное. 

Сейчас всё чаще говорят об инклюзии, когда все люди, 
независимо от их особенностей, активно включаются и вов-
лекаются в общественную жизнь. Эксперты подчеркивают: 
инклюзия – это не благотворительность. Ее суть не в разовой 
помощи, а в перестройке самих социальных отношений. Важ-
но научиться видеть сильные, а не слабые стороны разных 
людей. Инклюзия – это не про пандусы, а про возможности 
каждого участвовать в жизни других, быть актером, худож-
ником, танцором или спортсменом. 

Особенные артисты
Сейчас инклюзию можно встретить практически во 

всех сферах жизни. Особую нишу занимает инклюзивный 
театр, где в спектаклях играют актеры с различными осо-
бенностями: люди с ДЦП, нарушениями слуха и зрения, с 
синдромом Дауна. В творчестве ребята раскрепощаются, 
разрабатывают речевой аппарат, учатся выражать эмоции 
и находят друзей.

В нашем городе два года на базе образовательного цен-
тра «Солярис» работает лаборатория театрального творче-
ства. В течение учебного года здесь проходят мастер-классы, 
вебинары, интенсивы. В их числе и занятия для молодых 
людей с ограниченными возможностями здоровья. И тут 
особый подход – двигательная разминка, специальные 
упражнения на артикуляцию, задания по актерскому ма-
стерству. Специалисты уверены: всё это помогает ребятам 
раскрыть таланты, понять себя и мир вокруг.

Творческое погружение
Аналогичное погружение в творческую атмосферу для 

особенных ребят происходит в Центре культуры и отды-
ха. Здесь пятый год работает инклюзивная лаборатория, в 
рамках которой реализуют сразу несколько направлений: 
театральное искусство, вокал и хореография. По словам на-
ставников, такие занятия помогают ребятам с особенностя-
ми развития социализироваться и раскрыть свой потенциал.

Сейчас каникулы, но занятия, например, по хореогра-
фии продолжаются. Занимаются с особенными ребятами 
«волонтеры культуры» – студенты хореографического курса 
ИвГУ. На одном из уроков мы познакомились с Машей Пе-
левиной. Девушка хоть и первокурсница, но уже преподает 
хореографию особенным детям, ведь тема инклюзии для 
нее совсем не нова. Как оказалось, Маша уже много лет 
танцует в паре с необычным партнером. 

«Однажды в лагере я познакомилась с мальчиком, – рас-
сказала девушка. – У него синдром Дауна. Тогда к нему 
никто не подходил, и мне стало интересно пообщаться с 
ним и такими детьми. Я увидела, что он очень хороший и 
добрый. Мой педагог Светлана Ставицкая решила попробо-
вать объединить нас в пару, чтобы мы стали танцевать. Так 
у нас образовался дуэт». 

К слову, здесь же, в ЦКиО реализуют еще один инклю-
зивный проект – «Арт-каникулы». Это творческий досуг для 
обычных ребят и детей с особенностями. Они общаются, 
участвуют в мастер-классах, ходят на экскурсии и даже 
создают инклюзивные спектакли. Все вместе. Как правило, 
постановку показывают в конце смены. Главная цель проек-
та – помочь особенным детям интегрироваться в общество. 

Студии инклюзивного танца «Вместе» – уже больше 
десяти лет. Причем рядом с особенными детьми здесь за-
нимаются и их родители. «Мне кажется, это очень важно, – 
поделилась руководитель студии Елена Юферова. – Потому 
что для родителей – это тоже важное средство арт-терапии, 
снятие стресса, сплочение». 

Арт-терапия
Ребята с особенностями развития здоровья раскрывают 

таланты во многих сферах, в том числе в изобразительном 
искусстве и декоративно-прикладном творчестве. В Ива-
нове с необычными детьми занятия проводят в нескольких 
творческих мастерских. Один из самых больших проектов 
реализуется в студии Александра Панкратова «Арт-по-
зитив». Здесь ребята с ОВЗ (из более пятидесяти семей) 
занимаются керамикой, живописью, моделированием из 
картона, делают кукол, прядут, ткут... 

Руками трогать!
К слову, наши музеи активно продвигают инклюзивные 

программы. Несколько лет назад в краеведческом запусти-
ли проект «Знакомство с музеем». Экскурсии проводили 
для членов Ивановского общества слепых, и это был самый 
настоящий эксперимент. Обычно в музее предупрежда-
ют: «руками не трогать». Но не в этот раз. Ведь только с 
помощью прикосновений некоторые из участников могли 
оценить предметы искусства, почувствовать их фактуру и 
представить в пространстве. 

А в этом году Ивановский музей промышленности и 
искусства им. Бурылина выиграл грант программы «Особый 
взгляд», в рамках которой будут созданы тактильные копии 
экспонатов для слабовидящих посетителей. 

Двустороннее движение
Многие привыкли считать, что инклюзивное образова-

ние, творчество и спорт – это только для людей с особен-
ностями развития здоровья. Но если задуматься, это не так. 
Инклюзия – двустороннее движение, когда и нам нужно 
немало поработать над собой, чтобы понять тех, кто рядом, 
погрузиться в их мир. И это тоже непросто. 

На выставке «Искусство быть: запредельно близко», ко-
торая приезжала в наш город в прошлом году, обычным 
зрителям предложили именно это – окунуться в мир осо-
бенных людей, услышать истории о том, с чем приходится 
сталкиваться людям с ОВЗ. На этой выставке тоже не звуча-
ла фраза: «руками не трогать». Наоборот, все представлен-
ные работы тактильны. Экспонаты можно было брать в руки 
и переставлять, и в этом – особый смысл. Так раздвигаются 
рамки привычной музейной экспозиции, а вместе с ними – и 
пространство общения. 

Очень удивил экспонат – «Ткань слуха»: шелковые ло-
скуты такие тонкие и ненадежно переплетенные... Он по-
казывает, как воспринимает мир слабослышащий человек. 

К слову, самое настоящее «включение» в особую 
среду лично для меня произошло во время показа филь-
ма «Племя» в рамках фестиваля «Зеркало» несколько лет 
назад. Это было погружение наоборот. Фильм – о глухих 
и слабослышащих. Всё общение в картине только на 
языке жестов, никаких титров. На показе практически 
весь зал – люди с проблемами со слухом. Мы вообще не 
понимали, о чем «говорят» зрители и артисты в фильме. 
Тогда для нас, «нормотипичных», это был настоящий 
шок. После показа долго не отпускали мысли, как и чем 
живут эти люди… 

Как говорят специалисты, инклюзия невозможна без 
творчества. Именно оно всех связывает: учит и лечит, 
развивает и раскрепощает, помогает чувствовать и со-
чувствовать. Через театр, хореографию, художественное 
искусство мы можем «говорить» друг с другом. Даже 
если очень разные 

Инклюзивная революция
«Доступная среда», «Особый взгляд», «Арт-каникулы» – это лишь часть программ, которые реализуются в нашей области, 

чтобы людям с ограниченными возможностями здоровья было комфортнее и уютнее в обществе
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текст: Дарья Володина

Погода «нелетная»
Проснулась утром в субботу, глянула 

в окно и расстроилась. Дождь. Поездку в 
Переславль-Залесский на фестиваль воз-
духоплавания «Золотое кольцо России» 
мы запланировали пару недель назад. И 
вот пожалуйста. Такая подстава. Дождик 
предательски моросил, пока ехали к 
месту сбора. 

Как правило, основные точки отъезда 
на экскурсии и в туры выходного дня в 
Иванове – Кокуй и пл. Революции. С ав-
тобусами, кстати, обычно всё в порядке – 
большие, комфортные, за рулем – про-
фессиональный водитель. 

Отчалили точно по расписанию. Не 
успели выехать из Иванова, как по автобусу 
понеслись умопомрачительные ароматы. 
Не знаю почему, но каждая поездка начина-
ется с «перекуса». В общем, мы с подругой 
не стали исключением. Уминая бутерброды 
с колбасой и сыром, слушали рассказы 
нашего гида Галины о Дворце искусств, 
строительстве железнодорожного вокзала, 
ивановских меценатах, ручье Кокуй и даже 
о древних обрядах с русалками. 

«Ярилина плешь»
Три часа пролетели незаметно, и вот 

мы уже в Ярославской области – едем к 
Плещееву озеру. Именно там наша первая 
остановка. Дождь, к слову, уже прекратил-
ся, погода разгулялась, и нашему взгляду 
открылась великолепная картина. Серый, 
свинцовый, голубой, лазурный… Непонят-
но, где вода сливается с небом. Красота 
необыкновенная. Чтобы еще лучше уви-
деть масштабы водоема, решили под-
няться на «Ярилину гору». Так называют 
возвышенность рядом с озером. Говорят, 
когда-то на этом месте наши предки-языч-
ники совершали обряды. Со стороны гора 
выглядит некрутой и не очень высокой. 
Но это кажется. Уже на середине пути 
начинает сбиваться дыхание и становится 
страшновато. Но подняться на «Ярилину 
плешь» все-таки стоило! Сверху во все 
стороны открываются великолепные виды. 
Дух захватывает от того, какую красоту 
создала природа… Хотелось посидеть 
там подольше, но в мини-турах обычно 
всё ограничено по времени. Пожалуй, это 
единственный минус…

Через пятнадцать минут мы уже мча-
лись в сам Переславль-Залесский. В центр 
города. Есть там и своя Красная площадь, 
и удивительные храмы – Спасо-Преоб-
раженский и Владимирско-Сретенский 
соборы, церкви Александра Невского 
и Петра митрополита. Попали мы и на 
ярмарку: понятно, что не ушли с пустыми 
руками. Правда, выбрать что-то относи-
тельно недорогое, но стоящее (извините, за 
каламбур) – быстро не получилось. Встали 
в центре ярмарки – и глаза разбежались. 
Украшения, посуда, куклы, картины, до-
машняя утварь… Куда бежать? 

МА ЛЕНЬКИЕ 
ПУТЕШЕСТВИЯ 

ПО БОЛЬШОЙ 
СТРАНЕ

Туры выходного дня. В последние 
годы эти короткие поездки стали 
популярны. Ведь за один-два 
дня можно успеть побывать 
в нескольких интересных местах, 
узнать что-то удивительное, 
познакомиться с новыми людьми, 
сделать классные фотографии. 
И, конечно, самое главное – это 
приятные эмоции и впечатления 

Вместе с другими дамами мы первым 
делом рванули к льняным платьям с кру-
жевами да цветочками и обомлели: самое 
дешевое – больше семи тысяч. «Нет уж, 
сама сошью», – подумала я и перекочева-
ла  к украшениям ручной работы. Обычно 
у таких прилавков надо как минимум 
полчаса постоять – всё перещупать и пе-
ремерить, прицениться и поторговаться. 
Но тут времени кот наплакал, а потому 
быстро купила браслет за 600 рублей 
(«синий – к штанам»), нацепила его и пом-
чалась дальше. Медленно прогуливаться 
вдоль рядов? Нет, не в этот раз, потому 
что времени – в обрез. Краем глаза уви-
дела наших дам постарше – у прилавков с 
сувенирами-фигурками. А их на ярмарке 
надо сказать, огромное множество – из 
стекла, дерева, полимерной глины и даже 

свинца. Небольшая статуэтка в сервант – 
чем не сувенир? 

У деревянной посуды решила не 
тормозить: точно что-нибудь купила бы 
и разорилась. Но вот мимо лаванды и 
других трав-мурав из Крыма пройти не 
смогла. На большой букет за две тысячи 
не решилась, купила в десять раз де-
шевле. Маленький, но такой же пахучий. 
Из стабилизированной лаванды, льна и 
маков. Пахнет теперь в комнате…

Шары-великаны
Последняя и основная точка, куда мы 

ехали, – территория парка-отеля «Ази-
мут». Именно здесь в этом году проводит-
ся фестиваль воздухоплавания. Говорят, 
в прежние годы он разворачивался на 
берегах Плещеева озера, но туристы 

тотально вытаптывали всё, поэтому было 
решено сменить локацию. 

Перед запуском воздушных шаров 
можно было перекусить – на территории 
развернулись традиционные палатки, где 
продавали шашлыки всех видов, овощи 
гриль, печеный картофель, кукурузу, 
лимонады на травах и ягодах. Вкусноооо… 
Но дорого. Прямо скажу – не особо ши-
ковали, но по полторы тысячи за питание 
в этих палатках оставили… 

Ну и бог с ними, зато атмосферно. 
Играла живая музыка, погода налади-
лась – ни ветерка, как нам казалось. Но 
профессионалы-воздухоплаватели всё 
медлили: общались по рации, подолгу 
смотрели в бинокль вдаль и говорили, 
что нужно утихнуть ветру... 

…И вот, началось – одновременно 
включились генераторы. Необыкновен-
ное зрелище, когда на твоих глазах шар 
начинает расти и расправляться, словно 
огромный великан, поднявшийся на ноги. 
Дух захватывает от масштаба – один за 
другим все десять шаров обрели форму, 
окрепли и потянулись вверх. 

У корзин образовались огромные оче-
реди из желающих подняться в воздух – 
ведь на фестивале устроили катание на 
привязанных шарах. Удовольствие не из 
дешевых. Подруга без сомнений отдала 
полторы тысячи за полет, гордо бросив: 
«За мечту не жалко!» 

Я не полетела – высоты боюсь. «Зато 
сэкономила», – думала я, глядя снизу на 
шар, в котором маячило счастливое лицо 
Наташки. Таких «мечтателей» оказалось 
примерно две трети группы, так что 
нам пришлось немного задержаться. И 
обратно в Иваново мы вернулись уже за 
полночь… Уставшие, но довольные.

Сельский туризм
Среди туров выходного дня отдель-

но стоит сельский туризм, когда отды-
хающие едут в деревни, усадьбы или 
на фермы. Развлечения здесь, конечно, 
исключительно пасторальные: ходить по 
траве босиком, собирать грибы и ягоды, 
кататься на лодках и жечь костры. В од-
ном из таких туров мы побывали в начале 
июля. В поездку собрались неожидан-
но, но ничуть не пожалели. Программа 
увлекательная: мастер-класс по выпечке 
хлеба, русская баня, прогулка на Шачу, 
деревенская еда, экскурсия по усадьбе. 
И цена приемлемая – всего три тысячи. 
Обычно в такие отдаленные места надо 
добираться на машине, и для меня это 
проблема. Но в этот раз всё срослось – 
друзья прихватили. 

Накануне ночью на город обрушил-
ся ураган, и утром я засомневалась: а 
надо ли ехать? Но выпила кофе и собра-
лась-таки...

Деревня Булдачиха – недалеко от 
Плёса, но область Костромская. Глушь. 
Пока приехали, погода совсем испорти-
лась, небо нахмурилось, и даже пошел 
дождь. Но мы в это время уже сидели 
в беседке, пили кофе-чай, ели хлеб с 
козьим сыром и клубникой и вообще не 
расстраивались. Знакомились с теми, кто 
приехал накануне…

Готовить на закваске и в русской 
печке нас учила мастер по выпечке Жанна 
Шапкина: рассказала все тонкости и 
секреты. Кстати, Жанна еще и одна из 
лучших женщин-пармейстеров! 
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Именно так – «Родные тропы» – называется вы-
ставка молодых художников, которая на днях откры-
лась в малом зале Дома художника в рамках проекта 
«Новые имена». Эта программа уже много лет помога-
ет находить и открывать таланты. Как отметил Алек-
сандр Климохин, член Союза художников России, по-
являются новые имена, а с ними – свежие идеи. И это 
здорово. Изначально планировалась выставка только 
работ Лиды, но потом решили добавить керамику 
Ильи. В итоге экспозиция от этого только выиграла. 
«Выставку сделали быстро и четко, – отметил на от-
крытии Александр Климохин, – здесь работали мо-
лодые и талантливые художники, ребятам помогали 
их друзья». К слову, на выставке Лидии и Ильи было 
много молодежи – коллеги, друзья и даже ученики, 
ведь оба еще и преподают в творческих мастерских. 

Необыкновенная прозрачность…
Лидия окончила Гжельский художествен-

но-промышленный колледж, а затем Академию 
акварели и изящных искусств С.Н. Андрияки. На 
выставке она представила более тридцати работ. 
Все они выполнены в технике многослойной аква-
рели. Как отмечают художники, акварель – техника 
непростая, освоить ее в совершенстве не так-то лег-
ко. Однако именно эта сложность и привлекла Лиду, 
как она рассказала сама. Желание освоить тонкости 
и нюансы буквально толкали ее работать в данном 
направлении. Со временем техника покорилась ей. 
«Я, так скажем, уже нашла с ней общий язык и на-
училась владеть приемами, которые помогают в 
работе, – говорит молодая художница. – Теперь я 
могу написать акварелью, пожалуй, всё, что захо-
чется. Мне нравится ее легкость и прозрачность».

Все работы Лида написала во время пленэров в 
нашем регионе, а также в Московской области. Пре-
имущественно это пейзажи. Девушка рассказала, что 
любит природу средней полосы и с удовольствием 
работает с такой натурой. Видимо, именно поэтому 
картины Лиды такие атмосферные: поля, речушки, 
маленькие домики и мосты, а еще узнаваемые улицы 
и здания городов Ивановской области. Есть у Лиды и 
любимая работа – «Вечерняя гладь». Это Никольский 
мост в Кинешме, родном городе художницы. 

…и запах дождя
А ведь у каждой работы – свое настроение. Гости 

выставки отмечают: «Все картины словно живые –  
легкие, прозрачные, необыкновенно воздушные. В 
них хочется вглядываться, подолгу стоять рядом». 
Есть «правдивость», говорят коллеги Лидии. Ека-
терина Харитонова руководит студией «Квадро» и 
хорошо знает ребят. Она восхищается акварельны-
ми картинами. Рассказывает, что над некоторыми 
работали с Лидией параллельно. «Вроде и вид тот 
же, и писали в одно время, а у Лиды всё равно по- 
особенному выходит. Никто не может так отразить  
настроение и состояние природы. Лида удивитель-
но передает атмосферу – вот там солнышко и будто 
чувствуешь тепло, а тут дождь прошел, и, возможно, 
даже еще капает… Свежестью так и веет от работы. 
И в этом умении – ее сила и мощь».

Оказалось, многие знают Лиду как мозаичиста 
(преподавательскую деятельность она начинала 
именно как педагог по мозаике) и были удивлены 
многогранностью ее таланта. 

Современные обереги 
Удивил всех и Илья Бирюков. Молодой человек 

родился в Вичуге и после военной службы полно-
стью посвятил себя творчеству. Окончил Иванов-
ское художественное училище с отличием и сейчас 
активно развивается в направлении декоратив-
но-прикладного искусства и интерьерной керамики. 
На выставке он представил скульптуры, сделанные 
за последние годы. Удивительные керамические 
фигурки из глины. Глядя на них, словно попадаешь в 
особый мир. Кажется, это обереги, которые тысячу 
лет назад охраняли хижины древних людей: стояли 
на камнях рядом с костром или висели перед вхо-
дом в пещеру. Здесь и охотники, и хранительницы 
очага, и звери, и рыбы.

«Я вдохновляюсь работами, связанными с кам-
нем, резьбой по камню и во многих моих скульпту-
рах прослеживается этот образ и символ оберега», –  
отмечает художник. 

Илья рассказал: его дипломная работа была 
связана с народами Севера – ханты и манси. В их 
жизни много мистического, шаманского. Худож-
ника привлекает их религия, одежда. И теперь он 
продолжает эту тему в своем творчестве, создавая 
такие необычные, но очень привлекательные фигур-
ки. Илья называет их «големы» и подчеркивает – это 
выдуманный народ, несуществующее племя. 

У молодого керамиста уже сформировал-
ся свой стиль, своя манера лепки и оформления 
скульптуры. Он рассказал, что, работая над этой 
серией, ограничивал себя формой. Фигурки не име-
ют острых углов, округлые, покатые. «Напоминают 
что-то домашнее и родное», – отмечает Илья. 

Работы выглядят «природными»: аскетичные, 
монохромные, с ярко выраженной и даже грубой 
фактурой. Для их создания используется шамотная 
глина. Техника непростая и трудоемкая.

Поздравить Илью с открытием выставки «Род-
ные тропы» пришли и его ученики. Они видели, как 
мастер работал над скульптурами, но сейчас, гово-
рят, рядом с картинами Лидии, они словно преобра-
зились. Зрители отмечают: совместная выставка 
получилась многогранной, цельной и очень орга-
ничной. Работы «не спорят» друг с другом. Наобо-
рот – здесь акварель и декоративно-прикладное 
искусство дополняют друг друга. А молодые ху-
дожники надеются: их творчество вызовет интерес 
и найдет отклик в сердцах ивановских зрителей. 
Выставка будет работать до середины августа 

текст: Дарья Володина

«РОДНЫЕ ТРОПЫ» 
молодых художников

Бывают такие удачные проекты, когда два творческих человека, объединяясь одной темой, 
пространством, идеей, создают что-то большое и цельное. Так получилось у молодых художников 

Ильи Бирюкова и Лидии Катковой. Ребята работают в разных техниках и жанрах, но смогли 
«подружить» свои работы в рамках общей выставки. Видимо, ходят они одними тропами – «родными» 

Мне сказали по секрету, что она парила известнейших людей. Я, 
конечно, постеснялась спросить, кого конкретно. Но, укладываясь на 
верхний полок, гордилась, что в этой маленькой и уютной баньке в 
костромской глуши надо мной колдует такой мастер...

Дом с настроением
После хлебного мастер-класса – экскурсия по русской избе «Хлеб 

да соль» от ее хозяйки Валентины. Дом удивительный, теплый, уют-
ный, в нем пахнет травами, печным духом и деревом. Везде можно 
ходить, сидеть и даже лежать, всё трогать и открывать...

Конечно, мы снова все фотографировались. Тем более что в доме 
нашлись сарафаны, рубахи и кокошники. В общем, погрузились в 
русскую жизнь тотально. Обед в той же тематике: зеленые щи из печи, 
картошечка с мясом в чугунке, овощи, зелень, разносолы, сыры, хлеб, 
вечером – греча с кроликом. 

Кстати, погода наладилась еще в обед, так что мы смогли и на 
речку съездить. А вечером после русской бани пили ароматный чай и 
любовались природой. Уютно и комфортно.

К слову, совершенно не обязательно ехать в соседние области, 
чтобы увидеть, узнать или попробовать что-то новое. Сельский 
туризм активно развивается и в нашем регионе. Гостей принима-
ют на мастер-классы и отдых в «Музее хлеба и Парского калача» 
в Парском, в «Луковом тереме» в Лухе, сыроделы Гагарины в Шуе, 
фермеры Фроловы в Ёлнати, учат делать пельмени в Решме… В 
общем-то в каждом районе есть места, куда можно съездить на де-
нек или два, чтобы перезагрузиться. Маленькие путешествия дают 
массу эмоций и впечатлений. А что может быть важнее? Решитесь 
на поездку уже в эти выходные… 
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 Эффективные меры поддержки 

Значимую роль при выборе выпускниками бу-
дущего места работы играют государственные и 
региональные меры поддержки, отметили участ-
ники встречи. 

Александра Луковская – участ-
ковый врач-терапевт в Кохме – рас-
сказала: после учебы в ивановском 
медицинском вузе вместе с мужем, 
тоже доктором, уехали работать в 

другой регион. Однако спустя три года после пе-
реезда, когда завершился целевой договор супруга, 
вернулись. В Ивановской области Александра Лу-
ковская стала участником федеральной программы 
«Земский доктор». «Я получила социальную под-
держку. Мы потратили выплату на приобретение 
жилья, которое нам было необходимо», – подели-
лась она. Врач отметила, что такие кадровые про-
екты вместе с региональными мерами поддержки 
привлекают молодых специалистов в область. Она 
поинтересовалась: планируется ли продолжение 
федеральных программ «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер».

Станислав Воскресенский обрадовал: «Знал, 
что вопрос прозвучит, поэтому сегодня, готовясь к 
встрече, связался с Министерством здравоохране-
ния. Мне подтвердили: эти программы останутся». 
Губернатор также сообщил, что продолжит дей-
ствовать и региональный комплекс мер поддержки 
для молодых специалистов: врачам – подъемные 
в размере 300 тысяч рублей при трудоустройстве 
сразу после выпуска в областные учреждения здра-
воохранения и единовременная выплата 600 тысяч 
рублей на первый взнос по ипотечному кредиту; 
фельдшерам – 100 тысяч рублей при устройстве на 
работу в службу скорой помощи. «Будем стараться 
эти меры совершенствовать», – добавил Станислав 
Воскресенский.

мнения

Станислав  
Воскресенский

В 2022 году  
163 выпускника 
выбрали  
местом работы 
наш регион,  
в 2023-м – 168.  
Это важно.  
Мы преображаем 
многие объекты 
здравоохранения, 
но главное –  
это не стены, 
главное –  
это врачи»

Интересно, что думают про будущее трудоустройство нынешние  
студенты-медики. Знают ли они о существующих мерах поддержки?

Сергей Патин, студент 4-го курса

– Когда я поступал, конечно, думал о будущем трудоустройстве. Смотрел, какая зарплата у врачей в Мо-
скве – конечно, она привлекательна. Но в Иванове жизнь более спокойная, цены ниже, меньше времени 
требуется на дорогу, а главное – здесь родители. Мне кажется, меры поддержки для молодых врачей 
вполне адекватные сейчас. Получить 300 тысяч сразу при трудоустройстве на работу – по-моему, неплохо.

Анна Марычева, студентка 5-го курса

– Я приехала из Лежнева. Когда поступала, не думала, что вернусь туда на работу. Но сейчас врачам 
при трудоустройстве по программе «Земский доктор» выплачивают 1,5 миллиона рублей – можно сразу 
купить неплохую квартиру. Для меня это аргумент. Тем более в Лежневе живут родители, там мои друзья 
и любимый человек.  

 «Нужно вкладываться во врачей» 
Молодые врачи подняли еще целый ряд тем, ко-

торые касались расширения мер поддержки меди-
ков, эффективного распределения рабочей нагрузки, 
подготовки кадров. Особое внимание обратили на 
необходимость развития компетенций медицинских 
специалистов. Станислав Воскресенский поддержал: 
это направление должно стать одним из ключевых в 
рамках новых проектов. «До этого все проекты были 
про стены, оборудование, автомобили. Это тоже 
важно, но нужно вкладываться во врачей. Повыше-
ние квалификации, развитие компетенций, в том 
числе управленческих, – вот этого все-таки раньше 
не было. Этого тоже ожидаем в рамках новых нац- 
проектов, которые сейчас в правительстве России 
обсуждаются», – сказал губернатор.

Также разговор коснулся здравоохранения в 
небольших населенных пунктах. Положительный 
эффект, по мнению участников встречи, дало недав-
нее решение президента России о ежемесячных вы-
платах медицинскому персоналу в первичном звене 
здравоохранения малых городов, районных цен-
тров и сельских поселений. Размер таких доплат –  
до 50 тысяч рублей. В Ивановской области эта мера 
поддержки затрагивает несколько тысяч медиков. 
«Это, я считаю, серьезное подспорье, в том числе для 
развития медицины в малых городах», – подчеркнул 
Станислав Воскресенский.

Отметим, что опыт Ивановской области 
и губернатора востребован на федеральном 
уровне. Указом президента Владимира Пути-
на созданы новые комиссии Госсовета РФ по 
направлениям социально-экономического раз-
вития страны. Станислав Воскресенский назна-
чен руководителем комиссии по направлению 
«Продолжительная и активная жизнь», которое 
соответствует новому национальному проекту 
в сфере здравоохранения. 

ВЫПУСКНИКИ-МЕДИКИ ОСТАЮТСЯ В ИВАНОВЕ
Областное здравоохранение молодеет и модернизируется

Кадровый вопрос – один из болезненных для системы здравоохранения: с ним связаны очереди в поликлиниках,  
длительное ожидание консультаций и приемов. Губернатор Станислав Воскресенский поставил цель переломить  

негативную тенденцию, обеспечив ивановскую медицину профессиональными кадрами.  
Были разработаны меры поддержки для молодых специалистов – и они уже дали результат

До недавнего времени большинство выпуск-
ников профильного ивановского вуза стремилось 
уехать в мегаполисы – считалось, что там зарплаты 
выше, оборудование лучше. Однако сейчас иванов-
ское здравоохранение преобразилось. 

Два года подряд более 160 выпускников Иванов-
ского государственного медицинского университета 
остаются работать в Ивановской области: в четыре 
раза больше, чем пять лет назад. Эти цифры прозву-
чали на встрече губернатора Станислава Воскресен-
ского с выпускниками-медвузовцами разных лет.

 Приятно работать в современных условиях
Участники встречи также подняли темы модернизации первичного 

звена, отладки системы медицинской реабилитации. 
Молодой врач Алина Белякович работает в Детском консультатив-

но-диагностическом центре, который в конце прошлого года переехал в 
новое оборудованное здание (был капитально отремонтирован бывший 
главк на Шереметевском проспекте). 

«Отдельное спасибо за открытие такого красивого, 
крупного, нового, современного объекта, где работают 
узкие специалисты и имеется современное оборудование. 
Таких центров, как у нас, нет в соседних регионах», – ска-
зала Алина Белякович. Она спросила, продолжится ли 

преобразование детской медицины в Ивановской области.
Глава региона заверил: это направление продолжит оставаться 

приоритетным. Необходимость реализации отдельного проекта по 
преобразованию детской медицины губернатор поднимал  на про-
фильном совещании с главой государства. «С правительством России 
обсуждаем это. Получается, что в рамках национального проекта 
«Семья» будет выделен специальный проект именно по детскому 
здравоохранению», – рассказал Станислав Воскресенский. Губерна-
тор также напомнил, что за последние годы в рамках федеральных 
программ и регионального проекта «Решаем вместе» в Ивановской 
области капитально отремонтировали 10 детских поликлиник, пере-
оснащена областная детская больница.

~40%
на столько увеличилась доля молодых 
медиков в областной системе 
здравоохранения за последние пять 
лет. Сейчас она составляет примерно 
треть от числа специалистов.

 По новому адресу в Иванове переехала детская поликлинка № 1:  
сделан капитальный ремонт, закуплено оборудование.  
Прием маленьких пациентов начался с февраля 2021 года. 

 В марте 2022 года после капитального ремонта состоялась общественная 
приемка детской поликлиники № 3. Ее здание построено в 1910 году.  
Это одно из крупнейших детских медучреждений в областном центре: 
здесь наблюдается более девяти тысяч ребят. 

 Летом 2022 года завершен капитальный ремонт нового здания 
травматологического отделения на территории областной детской 
больницы. Закуплено современное оборудование, в том числе цифровой 
рентген и наркозно-дыхательный аппарат. 

 В конце 2023 года открылся современный детский диагностический 
центр в здании бывшего главка.  Он предназначен для юных жителей всей 
области. За первые месяцы работы дано уже более 25 тысяч консультаций.

КОЛИЧЕСТВО МОЛОДЫХ ВРАЧЕЙ, 
ТРУДОУСТРОЕННЫХ В ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ ВУЗА 
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Жестоких преступлений стало меньше
В целом следователи отмечают, что работы у них 

меньше не становится, как и убийц, и воров. Но всё же 
серьезных преступлений, где наказание грозит пожиз-
ненным лишением свободы либо смертной казнью 
(которая у нас в стране не применяется), у них в произ-
водстве в последнее время становится меньше. То есть 
квалифицированных убийств, особо жестоких, кровавых, 
с расправой над стариками и детьми. 

«Безусловно, это хорошо, – подтверждает Артём 
Сосновиков. – Есть время вернуться к незавершенным 
делам прошлых лет, уделить пристальное внимание 
преступлениям иного характера. Например, экстре-
мистско-террористической направленности – нети-
пичные, редкие преступления, но тем не менее они 
есть, и их тоже надо расследовать. В начале года было 
нашумевшее дело: член региональной избирательной 
комиссии в соцсетях отпускал крайне нелицеприятные 
высказывания в адрес государственного деятеля РФ, а 
также в отношении группы лиц, выделенной по признаку 
русской национальности. Вел себя в интернете агрессив-
но, предлагал совершить террористические акты против 
действующей власти. Дело сейчас в суде, лицу избрана 
мера пресечения в виде заключения под стражу. Престу-
пление относится к категории тяжких, и рассматривать 
его будет военный суд». 

Плохие дяденьки в интернете
Особое внимание уделяется преступлениям сексу-

альной направленности в отношении детей и подростков. 
Будет неправильно сказать, что их совершают только 
педофилы (этот диагноз ставится на медицинской ко-
миссии). Тем более что сейчас эти преступления не носят 
массовый характер, как правило, они совершаются в 
интернете и без физического насилия. Но «интернет-раз-
вратники» чувствуют себя достаточно вольготно, будучи 
уверенными, что их не вычислят.

 Артём Сосновиков поясняет: «Вот недавний пример: 
мужчина активно работал в региональном отделении 
всероссийского общественно значимого движения. Был 
довольно известным общественным деятелем, при этом 
занимался развратом детей в интернете – выявлено  
16 случаев по разным регионам России. Другой муж-
чина – простой работяга, у него порядка десяти таких 
эпизодов. Оба преступника утверждают, что обвинения 
ложные, мол, кто-то пытается так расправиться с ними 
за их активную жизненную позицию, но их оправдания 
не находят ни малейшего подтверждения. Доказательная 
база налицо: мы запрашивали данные и видели их пере-
писку с детьми, начиная с 2017 года, с момента регистра-
ции в соцсетях, и все доказательства документированы.

К сожалению, выявление таких преступлений проис-
ходит не очень оперативно. Прежде чем мы найдем раз-
вратников, они занимаются этим порой на протяжении 
нескольких месяцев. Но всё же интернет-пространство 
мониторится, подозрительные личности вычленяются во 
всех социальных группах и рано или поздно попадают в 
поле зрения правоохранительных органов. То есть рабо-
та ведется планомерно, целенаправленно и достаточно 
активно. К тому же в интернете всегда остаются следы, и 
уйти от ответственности не получится. 

Достаточно бывает одного заявления, чтобы раскру-
тить целый клубок преступлений с многочисленными 
потерпевшими. Получаем сигнал: такой-то мужчина под 

таким-то аккаунтом ведет себя в сети вот таким обра-
зом. Запрашиваем его переписку и вычисляем другие 
его сообщения преступного характера, квалифициру-
емые как покушение на половую неприкосновенность 
несовершеннолетних. Конечно, таких граждан нужно 
изолировать. Сейчас один из обвиняемых знакомится с 
материалами уголовного дела (оно находится на оконча-
тельном этапе расследования), по второму – уголовное 
дело уже передано в суд для рассмотрения».

Заказ не был выполнен
Конечно, не обошлось и без классических престу-

плений, то есть совершенных против жизни и здоровья 
граждан. Из наиболее значимых Артём Сосновиков 
выделил приготовление к убийству криминального авто-
ритета в Подмосковье.

 «Заказ на него поступил от двух жителей Иванов-
ской области, тоже выходцев из криминальной среды. 
Что-то они не поладили и заказали ивановцу, тоже с 
криминальным прошлым, совершить убийство по найму. 
Подготовка к преступлению длилась больше полугода: 
ездили в Подмосковье, изучали распорядок дня, при-
вычки и контакты жертвы, знакомились с обстановкой, 
выбирали место и орудие убийства. Но «киллер» не стал 
брать грех на душу, в добровольном порядке сообщил 
обо всём в правоохранительные органы и стал сотруд-
ничать. Нами была проведена оперативная разработка, 
вещи якобы убитого были предъявлены заказчикам, и в 
этот момент они были задержаны с поличным. Помимо 
этого, у заказчиков дома были обнаружены наркотики и 
взрывчатые вещества, патроны и оружие. В настоящее 
время дело в суде, начинается его рассмотрение». 

Дело четырех
Интересным можно назвать дело четырех закадыч-

ных друзей, одноклассников, которые почти сразу по 
окончании школы создали организованную преступную 
группу по сбыту наркотиков. Парням едва стукнуло 
18–19 лет, когда они открыли свой «интернет-магазин» 
по продаже сильнодействующих веществ. По научению 
наставников «даркнета» наладили поставки и стали 
«закладчиками». «Сначала они получали десятки тысяч 
рублей в месяц, – рассказывает Артём Сосновиков. – Но 
со временем дело пошло: на протяжении восьми-девяти 
месяцев доходы росли, и друзья намеревались, с их слов, 
«хорошо подняться». Сами закупали крупные партии 
наркотиков, фасовали мелкими порциями, сами нахо-
дили клиентов и сбывали. Им казалось, что они довели 
дело до совершенства, особенно в искусстве маскировки 

закладок. Правда, при этом они не подозревали, что уже 
находятся «под колпаком» у оперативников. Никакая 
конспирация им не помогла, горе-предприниматели 
были задержаны. По их признаниям, только с последней 
партии наркотиков они рассчитывали получить доход 
порядка одного миллиона рублей».

Зловещий свищ
Достаточно резонансным в прошлом году было 

дело о пострадавших детях в Юже, которые провали-
лись в котлован с горячей водой прямо около школы. 
Чудовищная халатность, которая привела к тяжелым 
последствиям, потрясла тогда всю страну. Артём 
Сосновиков пояснил: «Мы провели тщательное рас-
следование и обвиняем мастера участка, который в 
соответствии с ддолжностными инструкциями должен 
был ликвидировать аварию на теплотрассе (она была 
констатирована им за сутки до происшествия). По 
версии следствия, мастер, зная, что в теплоносителе 
есть свищ, по окончании рабочего дня спокойно ушел 
домой, отпустив и всю бригаду рабочих и завершив 
аварийные работы. А за ночь из трещины в трубе вы-
текла вода, которая размыла грунт, образовав котло-
ван. Дальнейшие события известны: утром по дороге 
в школу несколько детей нырнули в эту горячую воду, 
почти кипяток, получив значительные ожоги, в том 
числе повлекшие тяжкий вред здоровью. Конечно, со 
стороны ремонтников это преступление, и они должны 
ответить по закону».

Кадры решают
К сожалению, не прекращаются преступления 

коррупционного характера. Сообщения об участии в них 
чиновников муниципальной власти или должностных 
лиц ГИБДД поступают регулярно. Видимо, по слабине 
духа удержаться от воровства могут не все. Каждый раз 
для раскрытия коррупции следователю нужно проявить 
профессионализм, вдумчивость, талант, а порой и му-
жество. Вообще, количество и качество расследований 
во многом зависит и от того, кто ими будет заниматься. 
Кадры решают многое. В целом руководство след-
ственного управления отмечает достойную подготовку 
специалистов в ивановских вузах. Молодые следовате-
ли толковые, талантливые и сообразительные. Артём 
Сосновиков замечает: «Конечно, понимание того, чему 
их учили, больше приходит на практике. Но главное, у 
них есть желание учиться, они схватывают всё на лету 
и спрашивают совета у более опытных коллег, активно 
перенимая их знания и практические навыки.

День работников следственных органов, конечно, 
наш профессиональный праздник, но он распространя-
ется и на подразделения МВД и ФСБ. Поэтому, конечно, 
поздравляем и коллег. Мы часто сотрудничаем, иногда 
продолжаем начатую ими работу, когда становится 
понятно, что преступление подследственно нашему 
ведомству. Иногда соединяем дела и работаем вместе, 
всегда высоко оценивая профессионализм коллег. Но я 
уверен, что и областное следственное управление зани-
мает высокие позиции в этой сфере, достигая хороших 
результатов в расследовании преступлений. А еще у нас 
есть здоровые амбиции и твердые намерения и дальше 
доказывать торжество закона. Уверен, что любое престу-
пление должно быть раскрыто, а преступники понести 
заслуженное наказание» 

текст: Ольга Хрисанова 

Никто не уйдет 
от ответственности 

Громкие расследования последнего года 
Руководитель 1-го отдела по расследованию особо важных дел следственного управления Следственного комитета РФ по Ивановской области 

Артём Сосновиков в канун профессионального праздника рассказал о некоторых резонансных преступлениях, расследованных в этом году
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ЛАУРЕАТЫ ЗНАКА 
Ежегодно городская 
дума присуждает 
знак «Общественное 
признание» гражданам, 
внесшим существенный 
вклад в развитие 
Иванова. «Рабочий 
край» рассказывает  
о лауреатах  
нынешнего года.

«Социальная 
ответственность – 
гарантия успеха»

Евгений Борисович ГЛУЗДАКОВ 
генеральный директор акционерного 
общества «Полет» – Ивановский 
парашютный завод.
Сегодня АО «Полет» – стабильно 
работающее и динамично 
развивающееся предприятие, 
единственное в Российской Федерации 
имеющее полный цикл по производству 
парашютных систем. 98% продукции 
завода – государственный заказ. 
Заказчики «Полета»: Министерство 
обороны РФ, ФСБ, Росгвардия, военно-
транспортная и гражданская авиация, 
спортивные клубы. 
С назначением в 2020 году 
Евгения Борисовича Глуздакова 
директором предприятия 
отечественное парашютостроение 
продолжило интенсивное развитие. 
Профессионализм и опыт Евгения 
Борисовича в текстильной отрасли 
позволили предприятию приступить к 
изучению и внедрению в производство 
новых, перспективных видов сырья, 
позволяющих усовершенствовать 
имеющиеся и разрабатывать новые 
парашютные системы.

Сергей Николаевич ХАХИН 
генеральный директор  
АО «ИВХИМПРОМ» c июля 2017-го  
по июнь 2024 года
Возглавляя предприятие, Сергей 
Николаевич внес значительный вклад 
в развитие производства, в обновление 
ассортимента и расширение рынка сбыта 
продукции. Благодаря руководителю 
на предприятии усилены социальные 
льготы и гарантии работникам.
При непосредственном участии Сергея 
Николаевича на базе АО «ИВХИМПРОМ» 
организовано новое производство 
гибких плоско-сворачиваемых рукавов, 
были разработаны новые замасливатели 
для текстильной промышленности 

и многоцелевой смачиватель 
для борьбы с лесными пожарами. 
Продолжается целенаправленная 
работа по обеспечению экологической 
безопасности и планомерному 
снижению негативного воздействия на 
окружающую среду.
Сергей Николаевич активно участвует 
в развитии социального партнерства 
в Ивановской области, в подготовке 
мер поддержки предпринимательства, 
развития рынка труда в Ивановской 
области. Сергей Николаевич как 
истинный патриот и неравнодушный 
гражданин принимает активное 
участие во всесторонней поддержке 
98-й гвардейской воздушно-десантной 
дивизии. АО «ИВХИМПРОМ» и лично 
Сергей Хахин оказывают материальную 
помощь в восстановлении Успенского 
храма Воскресенско-Феодоровского 
мужского монастыря Шуйской епархии. 

 
«Сердце отдаю людям»

Татьяна Алексеевна ИСАЕВА
председатель первичной организации 
ветеранов Ивановского областного 
противотуберкулезного диспансера 
им. М. Б. Стоюнина, член городской 
организации Всероссийской 
общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных 
органов, член совета ветеранов 
Ленинского района г. Иваново.
В 1972 году окончила Ивановский 
государственный медицинский 
институт и получила диплом врача 
по специальности «Лечебное дело». 
Активно занималась общественной 
работой, была членом комитета 
комсомола, участвовала в соревнованиях 
по легкой атлетике, баскетболу. 
Татьяна Алексеевна продолжила 
врачебную династию и сразу после 
окончания вуза поступила на работу 
врачом в Ивановский областной 
противотуберкулезный диспансер  
им. М. Б. Стоюнина, ее общий стаж  
52 года. С 2015 года Татьяна Алексеевна 
является хранительницей музея 
диспансера, где проводит занятия со 
студентами, экскурсии. С начала СВО 
члены первичной организации ветеранов 
оказывают постоянную помощь нашим 
бойцам: плетут маскировочные сети, 
делают спички длительного горения, 
шьют нижнее и постельное белье, 
собирают продуктовые наборы, вяжут 
теплые носки и коврики.

Ольга Александровна КАЧКИНА 
главный врач станции скорой 
медицинской помощи г. Иваново, 
отличник здравоохранения, врач скорой 
помощи высшей категории, главный 
внештатный специалист по скорой 
медицинской помощи департамента 
здравоохранения Ивановской области
В 1995 году окончила Ивановскую 
государственную медицинскую 
академию по специальности 
«педиатрия», имеет аккредитацию по 
специальностям «Скорая медицинская 
помощь», «педиатрия», сертификат 
по организации здравоохранения и 
общественному здоровью, высшую 
квалификационную категорию.
В 1998–2012 годах работала врачом 
выездной бригады.  
С 2012 года – старший врач скорой 
медицинской помощи; с марта  
2015 года – заместитель главного врача 
по контролю качества медицинской 
помощи и клинико-экспертной работе;  
с июля 2015 года – заместитель 
главного врача по медицинской части; с 
июня 2023 года – главный врач станции 
скорой медицинской помощи г. Иваново.
Ольга Александровна смогла создать 
коллектив единомышленников из людей, 
которые искренне любят свою работу, 
которые, как и она, готовы отдавать себя 
людям. Ольга Александровна – мудрый 
руководитель, она активно совмещает 
административную и лечебную 
деятельности, возродила в учреждении 
программу «Наставничество», 
активно способствует повышению 
профессиональных компетенций у 
медицинских специалистов. 

Марина Николаевна САЛОВА
заместитель главного врача по детству –  
врач-педиатр городской клинической 
больницы № 4, кандидат медицинских 
наук, врач высшей категории.
Окончила Ивановскую государственную 
медицинскую академию в 2002 году. 
Ведущая сфера профессиональных 
интересов – формирование здорового 

образа жизни подрастающего поколения 
с рождения и оказание комплексной 
медико-социальной помощи детям 
с задержкой развития. Под ее 
руководством разработаны памятки 
для детей и их родителей на тему 
сохранения здоровья и предупреждения 
его нарушений, проводятся 
интерактивные мероприятия в лечебных 
и образовательных учреждениях. 
В больнице разрабатываются 
и внедряются в практическую 
деятельность проекты бережливого 
производства, направленные на 
повышение качества и доступности 
медицинской помощи детям.
Доктор активно применяет новые 
способы диагностики и лечения 
неврологических заболеваний, причем 
особый акцент в ее рекомендациях 
делается на немедикаментозные методы. 
Большой практический и научный 
опыт позволили ей войти в экспертный 
(редакционный) совет электронного 
журнала «Практикующий невролог». 
В 2022 году Марина Салова стала 
победителем всероссийского конкурса 
«Детский врач года», проводимого 
Союзом педиатров России, в номинации 
врач-невролог.

Светлана Анатольевна ШМЕЛЁВА
Уполномоченный по правам человека 
в Ивановской области, отличник 
молодежной политики Российской 
Федерации.
Деятельность в сфере защиты прав 
и свобод человека и гражданина 
предполагает не только наличие знаний 
основных законов, но и прежде всего 
умение применить опыт и знания 
для помощи людям. Важно уметь 
чувствовать, сопереживать, быть 
рядом, когда человек столкнулся с 
несправедливостью, беззаконием. 
Вся жизнь Светланы Анатольевны 
связана с людьми. И первыми 
наставниками, научившими не проходить 
мимо зла, чужой беды, были ее родители. 
Именно они помогали принимать 
взвешенные решения, ценить жизнь, 
бороться за справедливость. Важную 
роль в жизни Светланы Шмелёвой 
сыграли педагоги – наставники, 
руководители и коллеги. Жизненный 
девиз Светланы Анатольевны: «Быть там, 
где требуется помощь».
Вместе с органами власти, социальными 
партнерами и просто неравнодушными 
людьми Светлана Шмелёва старается 
максимально помочь обратившимся за 
помощью.

«ОБЩЕСТВЕННОЕ 
ПРИЗНАНИЕ – 2024»
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«Открытое сердце» 

Нина Николаевна АРИСТАРХОВА 
председатель родительского комитета 
Образцового детского коллектива 
хоровой школы мальчиков  
им. А.М. Жуковского Ивановского 
городского Дворца детского  
и юношеского творчества.
На посту председателя родительского 
комитета Нина Николаевна 
зарекомендовала себя как человек 
инициативный, ответственный, 
целеустремленный, бескорыстный, живо 
реагирующий на проблемы коллектива. 
Благодаря таланту великолепного 
организатора, коллектив в ее лице 
обрел незаменимого помощника в 
творческой и общественной жизни. Она 
умеет внимательно выслушать каждого 
обратившегося к ней и всегда готова 
прийти на помощь: решить важные 
вопросы, понять чужую боль, помочь в 
любой ситуации с полной самоотдачей, 
завоевав уважение, доверие и любовь 
ребят, педагогов и родителей. 
По своей инициативе Нина Николаевна 
курирует творческие проекты, 
налаживает контакты со спонсорами.

«Человек-легенда» 

Александр Степанович АЛЁНКИН
заместитель председателя 
территориальной избирательной 
комиссии Фрунзенского района, 
заместитель начальника управления 
организационной работы, начальник 
организационного отдела 
управления организационной работы 
администрации города Иваново.

В избирательной системе работает 
48 лет. С 1976 по 2006 год бессменно 
избирался заместителем председателя 
территориальной избирательной 
комиссии Фрунзенского района города 
Иваново, с 2006 по 2023 год был ее 
председателем. 
Следует отметить активное участие 
Александра Степановича в организации 
мероприятий по повышению 
профессиональной подготовки членов 
территориальных и участковых 
избирательных комиссий в Ивановской 
области, а также мероприятий, 
направленных на повышение правовых 
знаний молодежи, что способствовало 
повышению электоральной активности 
молодых избирателей. Возглавляемая 
им комиссия стала базовой для обучения 
членов избирательных комиссий 
различных уровней, семинаров и 
совещаний. 
Александра Степановича отличают 
профессионализм, глубокое 
чувство ответственности, 
большая работоспособность, 
коммуникабельность. В настоящее 
время продолжает участвовать в 
избирательных кампаниях различного 
уровня и заниматься организационной 
работой в городе Иваново.

Владимир Константинович СТОЛБОВ
преподаватель Ивановского 
музыкального училища (колледжа), 
музыкант. 
В течение полувека он ведет класс трубы, 
валторны, тромбона, преподает историю 
исполнительства, методику игры на 
духовых инструментах, дирижирование. 
Успехи творческой деятельности, 
прежде всего, связаны с плодотворной 
преподавательской работой, многие из 
его воспитанников являются лауреатами 
всероссийских и межрегиональных 
конкурсов, окончили высшие 
музыкальные учебные заведения, 
работают в престижных российских 
профессиональных музыкальных 
коллективах.
Владимир Столбов имеет богатый 
жизненный опыт, в нем неистощимая 
любовь к жизни и талант музыканта, 

живописца, поэта. В разные годы 
он создал целую серию плакатов к 
праздничным датам, серию блестящих 
шаржей-портретов преподавателей 
музыкального училища и является 
автором поэтических сборников 
о любви и о жизни Ивановского 
края «Отпуск в деревне» (2012), 
«Калейдоскоп» (2018), «Соло на трубе» 
(2019), «Пером и кистью» (2020), 
«Запечатлённое время» (2022).
В течение многих лет Владимир Столбов 
оказывает методическую помощь 
детским музыкальным школам и 
школам искусств, рецензирует работы 
педагогов учреждений дополнительного 
образования, проводит мастер-
классы и является членом жюри 
межрегиональных смотров и конкурсов 
исполнительского мастерства. 

Татьяна Александровна ТРЕТЬЯКОВА
ведущая программ отдела подготовки 
и выпуска радиопрограмм филиала 
ФГУП «Всероссийская государственная 
телевизионная и радиовещательная 
компания «Государственная 
телевизионная и радиовещательная 
компания «Ивтелерадио», заслуженный 
работник культуры Российской 
Федерации.
Ее называют «голосом «Радио Иваново». 
На радио пришла в 1972 году,  
долгие годы работала диктором, 
читала в прямом эфире новости, вела 
собственные передачи на социально 
значимые темы. В том числе – 
социальное и пенсионное обеспечение 
граждан, проблемы трудоустройства 
и вопросы предпринимательства в 
Ивановской области, защита прав 
человека, вопросы демографии, защиты 
материнства и детства. 
Много лет Татьяна Александровна 
вела в эфире программу «Цирк: 
будни и праздники», создавая 
у радиослушателей радостное 
настроение каждое воскресенье. 
Многие помнят концерты-поздравления, 
в которых Татьяна Третьякова с 
присущей ей душевностью и теплотой 
поздравляла слушателей «Радио 
Иваново». 

В преддверии 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне 
Татьяна Третьякова подготовила 
цикл радиопрограмм о детях войны. 
А в год 80-летия Сталинградской 
битвы вместе с коллегой Юрием 
Ивановым и почетным гражданином 
города Лазарем Иссерзоном – цикл 
передач «Высекая в граните…». По 
итогам выхода радиопередач удалось 
найти родственников некоторых 
бойцов Красной Армии, погибших под 
Сталинградом. 

Юрий Михайлович ТЮРИКОВ
директор Ивановской областной 
станции переливания крови 
(с августа 1998-го по сентябрь 2006 года, 
с февраля 2014-го по июнь 2024 года), 
действующий член Академии 
медико-технических наук (АМТН), 
кандидат медицинских наук, 
врач высшей категории. 
Под руководством Ю.М. Тюрикова 
в ноябре 2002 года внедрена 
шестимесячная карантинизация 
плазмы, аппаратный плазмаферез, в 
октябре 2002 года получена лицензия 
на выпуск нового препарата крови 
«Габриглобина» – иммуноглобулина 
человека нормального для 
внутривенного введения».
В 2005 году за внедрение, освоение и 
выпуск нового препарата Юрий Тюриков 
награжден государственной наградой 
Российской Федерации – «Медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени». 
С 2007 года учреждением под 
руководством Юрия Тюрикова освоен 
выпуск жидкой формы «Габриглобина», 
за что в 2008 году Юрий Михайлович 
был награжден почетной грамотой 
Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской 
Федерации.
В 2019 году внедрен метод 
криоконсервирования тромбоцитов 
и эритроцитов, что позволяет 
обеспечивать медицинские учреждения 
Ивановской области необходимыми 
компонентами круглосуточно.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. 
Иваново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № регистра-
ции в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, тел. 
8-930-005-18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению ме-
стоположения границы и площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:040108:45 расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Большая 
Воробьевская, дом 41/28, заказчик кадастровых работ – Мамедова Кубра Акиф Кызы, зарегистри-
рованная по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Богдана Хмельницкого, д.30, кв. 35. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ 
К№ 37:24:040108:12 по адресу: Ивановская обл., г Иваново, ул. Большая Воробьевская, д. 39, К№ 
37:24:040108:60 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 1-я Межевая, дом 26.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003, «28» августа 2024 г. в 
10:00. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. Обосно-
ванные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с «26» июля 2024 г. по «28» августа 2024 г. по адресу: Ивановская 
обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 
июля 2007 г. N 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»). ре
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Нечаевым Дмитрием Александровичем (№ квалификационного аттеста-
та 37-11-56, почтовый адрес: 153006, Ивановская область, г. Иваново, ул. Новая, д. 4, кв. 31, е-mail: 
geotop37@yandex.ru , тел. 89605105515, номер регистрации в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность – 14492), выполняются кадастровые работы в отношении земель-
ного участка с К№ 37:24:040102:5, расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Боль-
шая Воробьевская, дом 70.

Заказчиком кадастровых работ является Варламова Лариса Владимировна (почтовый адрес: Ива-
новский район, д. Песочнево, д.78А, тел. 89109988056). 

Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится по адресу: Ивановская об-
ласть, г. Иваново, ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2, «27» августа 2024 г. в 10ч.00м.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: Ивановская об-
ласть, г. Иваново, ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 
и обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознакомления с 
проектом межевого плана принимаются в течение 30 дней со дня опубликования извещения по адре-
су: Ивановская область, г. Иваново, ул. Кузнецова, д. 8, офис п.2.

Смежные земельные участки, расположенные в кадастровом квартале 37:24:040102, с правообла-
дателями которых требуется согласовать местоположение границ: участок с К№ 37:24:040102:2, рас-
положенные по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Большая Воробьевская, дом 72, а также иные 
лица, права которых могут быть затронуты.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 
статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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Ивановская 
драма
К итогам 90-го 

театрального сезона

текст: Владимир Мартынов  
фото: Артём Коростелёв, Андрей Сафонов

То, что я увидел на капустнике по слу-
чаю закрытия театрального сезона, и 
подвигло написать эту статью. 

А произошло вот что. Первое: в зале 
было много молодых. Второе: многих ак-
теров публика встречала аплодисментами 
в момент их появления на сцене – значит, у 
неё есть любимые артисты. О третьем мо-
менте действа, самом трогательном, напишу 
позже. Сначала о главных событиях юбилей-
ного сезона.

– Всё, что мы запланировали на этот 
юбилейный год, воплотили, – сказала мне 
директор театра Елена Иконникова. – По-
ставили пять спектаклей, в репертуаре поя-
вились новые пьесы великих авторов – Шек-
спира, Чехова, Пушкина. Два спектакля для 
детей – «Бременские музыканты» и «Новые 
приключения Ивана – не дурака». Мы обно-
вили наше фойе, разработали целую линей-
ку сувенирной и печатной продукции. Много 
интересных акций для зрителей появилось 
в этом юбилейном сезоне, которые мы обя-
зательно продолжим. Состоялась выставка 
в Доме национальностей наших ивановских 
художников «90 РАЗ ТЕАТР». Эта экспози-
ция инициирована выставочным проектом 
«Холст, масло» и стала одним из ярких со-
бытий юбилейного сезона.

Спектакли
Первая премьера юбилейного сезона – 

«Три сестры» Чехова. Визуальная часть спек-
такля (художник-постановщик – Кирилл Пи-
скунов) приближена к нашему времени. На 
сцене нет ажурной мебели начала ХХ века, 
беседок и проч. Зритель видит трехступен-
чатые подиумы, небольшой, отнюдь не рас-
считанный на прием большого числа гостей 
стол, несколько стульев. Вместо деревьев –  
высокие жерди, лишенные коры. Одежда – 
подчеркнуто не той эпохи (на женщинах и 
брючные костюмы). Душевное состояние 
героев несколько пародийно, иронично 
подчеркивают песни из почти современной 
эстрады, скажем, серовская о том, что любит 
он до слёз. «Но из чеховского текста, – под-
черкивал режиссер Леонид Алимов, – не 
убрано ни слова». Мало того, постановщики –  
вопреки ставшим обычным сейчас делом –  
не включили в спектакль ни одной фразы 
от себя. И происходящее на сцене оказалось 
актуальным. Как точно пишет автор рецен-
зии на спектакль в «Рабочем крае» Николай 
Голубев, «Человеком будущего (о котором 
периодически заходит речь в пьесе) будут 
не умные и образованные, а такие, как На-
талья: хамоватые, беспринципные, идущие 
по головам». 

Созвучность спектакля дню сегодняш-
нему подчеркивает и московский критик 
Яна Зарницына: «Оптимистичному жела-
нию жить, а не мечтать режиссер противо-
поставляет суровые исторические реалии: 
почти на всех мужчинах военная форма, и 
даже в женских костюмах появляются воен-
ные мотивы. Что впереди? Первая мировая 
война, революция, Гражданская война… Так 
себе повод для оптимизма. Алимову важно 
показать не просто уходящее время, а бремя 
сиюминутности существования и необходи-
мость ценить жизнь здесь и сейчас». 

Вторая премьера сезона – «Шекспир. 
Из «Гамлета». В ивановской версии текст 
значительно сокращен (сейчас так делают 
практически все постановщики этой пьесы), 
исключено немало героев, нет целого ряда 
сцен. Режиссер – лауреат Государственной 
премии РФ Геннадий Тростянецкий (препо-
даватель Российского государственного ин-
ститута сценических искусств, Санкт-Петер-
бург), – личность в театре легендарная, и не 
только в российском. Спектакль поставлен 
в эстетике малой сцены. Причем зрители 
сидят на сцене, а действо разворачивается в 
зале. Несколько кресел занимают ростовые 
куклы, одетые в средневековые костюмы. 

Перед нами – не философская история 
борьбы выдающейся личности против мерз-
кого окружения. Главный герой – без панци-
ря величия. В зале (который сцена) – быто-
вая история, когда принц датский начинает 
понимать, что его мать – нечистоплотная в 
нравственном отношении женщина, которая 
ради животной страсти к мужчине допусти-
ла убийство мужа. Было ли похожее про-
чтение в истории национального театра? Да. 
Нечто похожее видели зрители в спектакле 
Андрея Тарковского «Гамлет» в «Ленкоме». 
И там, и тут Гамлет – единственный нор-
мальный человек на фоне окружающего его 
дикого хамства. Исполнителя главной роли 
Анатолия Солоницына критики упрекали в 

том, что он вялый, слишком заземленный, 
не боец. Тростянецкий, как и Тарковский, 
сознательно приземляет героев, в том чис-
ле Офелию (у великого кинорежиссера ее 
играла Инна Чурикова) и Гертруду. И воз-
никает спектакль о людях, которые похожи 
на тех, кого мы видим вокруг себя. Ну, или 
сами похожи на героев спектакля. 

Принял ли зритель такого необычного 
«Гамлета»? Я видел, наверное, 9-й или 10-й 
спектакль. Был аншлаг. Большая часть зри-
телей – молодежь. Судя по реакции моих 
соседей, работа театра им, как сейчас гово-
рят, «зашла», аплодисменты в ходе действа 
раздавались часто. Видела этого «Гамлета» 
и моя знакомая, театрал с большим стажем, 
очень требовательная и бескомпромиссная 
к тому, что видит (может быть, даже слиш-
ком). Она дала спектаклю высокую оценку. 

Третья премьера юбилейного сезона – 
«Дубровский» по повести Пушкина. Пьеса 
написана уже упоминавшимся Геннадием 
Тростянецким, постановщик – его ученица, 
художественный руководитель Ивановского 
театра драмы Ирина Зубжицкая. 

Во всём, что зритель видит на сцене, 
чувствуется твердая рука высокопрофес-
сионального режиссера. Заданный поста-
новщиком темпоритм ни в одной сцене не 
сбивается. Актеры (а в спектакле занята 
почти вся труппа и группа студентов ак-
терского отделения колледжа культуры) 
работают как отлаженный механизм – 
каждый знает, что надо делать и почему. 
В спектакле много режиссерских находок. 
Вот как решена, например, сцена пожара 
усадьбы. Внутри и вокруг «здания», сло-
женного из деревянных слег, начинают 
виться красные шелковые платки (худож-
ник – Алексей Уланов, Санкт-Петербург). 
Таких находок зритель видит много. Запо-
минается световая симфония спектакля. 
Аплодисменты в зале, где было много мо-
лодых зрителей, возникали часто. 

И четвертая премьера 90-го сезона – 
«Бременские музыканты». Режиссер – На-
талья Петрова-Рудая. Знакомые, наверное, 
всем сюжет и музыка привлекли людей. 
Причем спектакль нравится не только детям 
и подросткам, но и взрослым. 

О других итогах 90-го сезона
Театр принял участие в фестивале «Сви-

дания на Театральной» в Рязани со спек-
таклем «Иваново. Опера». И увез главные 
призы – Гран-при и диплом за лучший ак-
терский ансамбль. 

В минувший сезон театр имел боль-
шую прессу – и в региональных СМИ, и в 
центральной печати. Так, в журнале «Экран 
и сцена» вышла статья одного из веду-
щих театроведов страны Юлии Клейман о 
спектакле «Иваново. Опера», о нем же опу-
бликовал статью портал «Ревизор.ру». В 
рамках нацпроекта «Культура.РФ» прошел 
онлайн-показ спектакля «Иваново. Опера». Я 
уже упоминал статью в журнале «Страстной 
бульвар, 10» о спектакле «Три сестры».

Причина третья, главная
А сейчас – о третьей причине, кото-

рая подвигла меня написать этот материал. 
Одной из страниц капустника, закрывшего 
юбилейный сезон, стал выход ветеранов 
сцены. Вот тут произошло не запланиро-
ванное сценарием – увидев артистов стар-
шего поколения, зал встал. Людей подняла 
эмоциональная память об их работах, бла-
годарность за яркие роли. И аплодисмен-
ты длились долго-долго. У меня горло 
перехватило от такого уважительного 
отношения к тем, кого я люблю – к Люд-
миле Исаковой, Михаилу Кашаеву, Галине 
Лобачёвой, Ольге Амалиной, Александру 
Краснопольскому, Виктору Лобачёву, Ва-
лентине Кузнецовой. 

Вообще зал очень активно реагировал 
на то, что происходило на сцене во время 
капустника. Зрители с удовольствием об-
щались во время интерактивного номера, 
который провели Евгений Семёнов и Миха-
ил Богданов. 

На вопрос, кто стал автором действа, 
Елена Иконникова ответила: «Весь коллек-
тив. И кто работает на сцене, и кто всегда 
за кулисами. Ответственная за сценарий –  
Светлана Басова, за хореографию – Елиза-
вета Дубровина, за вокальные номера – Та-
тьяна Кочержинская». 

Юбилейный сезон театра завершен, и 
коллектив начал работу над спектаклями, 
премьеры которых мы увидим в 91-м году 
жизни театра 


